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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
Decomisan 29 mil aeronaves, autos y barcos a criminales 
Los aseguramientos realizados por la Sedena al narcotráfico registran ligera baja en 
comparación con el sexenio anterior; 10 estados concentran las incautaciones 
 

 
Murió el empresario que encaró a la delincuencia 
“Si no pueden, renuncien”, reclamó a calderón 
 

 
Lleva Pemex 6 años en “quiebra técnica” 
Pese a transferencias millonarias, reduce deuda sólo 5.9% 
 

 
Abbott irá a Tribunales contra Biden para sostener sus boyas 
Frontera. El Departamento de Justicia demanda a Texas, porque la barrera flotante en el 
río Bravo usurpa funciones federales y viola compromisos con México; “nos vemos en la 
Corte”, responde el Gobernador 
 

 
Ex Magistrados van contra disolución de Tribunal en Oaxaca 
Avaló el Congreso propuesta fast track del Gobernador el sábado 
 

 
Desacelera la inflación, pero persisten presiones 
Expertos. Resistencia en el componente subyacente plantea retos para la continuidad 
del proceso desinflacionario 
 

 
Inflación sigue en descenso a la mitad de julio, pero en los alimentos no cede 
Índice subyacente consolida la pendiente a la baja 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

López Obrador califica como “muy productiva” la reunión 
bilateral con EU  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/lopez-obrador-califica-como-muy-productiva-la-
reunion-bilateral-con-eu/1599482 
Después de casi cuatro horas concluyó en Palacio Nacional la reunión 
bilateral entre México y Estados Unidos para lograr seguridad en América 
del Norte. Minutos antes de las nueve de la noche de este lunes, el 
presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, comunicó a través de 
su cuenta de Twiter el resultado del encuentro que inició a las 17:00 horas, 
calificándolo de productivo”. “Muy productiva reunión bilateral con el 
equipo de seguridad del presidente Biden, encabezado por la asesora de 
Seguridad Nacional de la Casa Blanca, Elizabeth Sherwood-Randall. 
Tratamos el tema migratorio con enfoque de respeto a los derechos 
humanos y de cooperación para el desarrollo de los pueblos, así como el 
combate al tráfico de fentanilo y de armas. Avanza sin problemas la política 
de buena vecindad” resumió López Obrador en su mensaje. Al tiempo que 
el mandatario federal escribió en la red social, la delegación de los Estados 
Unidos abandonó Palacio Nacional en medio de una intensa lluvia. 
La secretaría de seguridad, Rosa Icela Rodríguez Velázquez salió junto con 
Sherwood-Randall y el embajador Ken Salazar. 
 
“Muy productiva”, reunión de AMLO con equipo de seguridad 
de EU en Palacio Nacional  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/inicia-reunion-de-amlo-con-la-asesora-de-
seguridad-de-eu-en-palacio-nacional/ 
Tras más de tres horas de reunión, concluyó esta noche, el encuentro entre 
el presidente Andrés Manuel López Obrador con la delegación del equipo 
de seguridad del gobierno de Estados Unidos, encabezado por Elizabeth 
Sherwood-Randall, asesora de seguridad de la Casa Blanca. 
En su cuenta de Twitter, el presidente López Obrador calificó como "muy 
productiva" esta reunión, en la cual detalló, se trató el tema migratorio con 
enfoque de respeto a los derechos humanos y de cooperación para el  
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desarrollo de los pueblos, así como el combate al tráfico de fentanilo y de 
armas. Afirmó que avanza sin problemas la política de buena vecindad. 
"Muy productiva reunión bilateral con el equipo de seguridad del presidente 
Biden, encabezado por la asesora de Seguridad Nacional de la Casa Blanca, 
Elizabeth Sherwood-Randall. "Tratamos el tema migratorio con enfoque de 
respeto a los derechos humanos y de cooperación para el desarrollo de los 
pueblos, así como el combate al tráfico de fentanilo y de armas. Avanza sin 
problemas la política de buena vecindad", escribió en la red social. 
 
México exige 15 mdd de indemnización a armerías  
https://www.milenio.com/politica/mexico-exige-15-mdd-indemnizacion-armerias 
Ciudad de México. - México presentó en la Corte de Apelaciones de Boston, 
Massachusetts, los argumentos con los que busca que sea admitida la 
demanda interpuesta contra ocho armerías por el comercio negligente y 
venta de armas en Estados Unidos, resolución que tardará entre seis y ocho 
meses. Alejandro Celorio, consultor jurídico de la Secretaría de Relaciones 
Exteriores (SRE), dijo que de prosperar la querella México exigirá un pago de 
15 mil millones de dólares, el equivalente a lo que ha “gastado en responder 
a la violencia armada generada por el tráfico ilícito de armas” (el monto que 
se manejó anteriormente era de 10 mil millones). Indicó que la presentación 
fue oral y se hizo énfasis en tres argumentos: el primero, que La Ley sobre 
Protección al Comercio Legal de Armas ofrece ciertas inmunidades a la 
industria armamentista en EU contra demandas por responsabilidad civil. 
El segundo es que se debe estudiar si es el derecho mexicano el que aplica 
o el estadunidense, y el tercero si dicha ley aplica o es vigente para este caso, 
pues el gobierno mexicano puede recurrir a ciertas excepciones que incluye. 
 
Abogados de Lozoya piden a UIF verificar su información, tras 
referencia a supuesta "mordida" de 8.4 mdd  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/abogados-de-lozoya-piden-a-uif-verificar-su-
informacion-tras-referencia-a-supuesta-mordida-de-84-mdd/ 
La defensa legal de Emilio Lozoya, ex director de Petróleos Mexicanos 
(Pemex), señaló que nunca antes una autoridad del Gobierno federal había 
hecho referencia a una supuesta “mordida” de 8.4 millones de dólares, esto 
en respuesta al comunicado que difundió la Unidad de Inteligencia  
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Financiera (UIF) el viernes pasado en el que precisó los delitos del 
exfuncionario. En el comunicado la UIF indicó que Lozoya recibió como 
“mordida” de parte del vendedor Altos Hornos de México, representado por 
Alonso Ancira, una cantidad de al menos 8.4 millones de dólares a través de 
triangulaciones internacionales de lavado de dinero.  
Los abogados Alejandro Rojas y Miguel Ontiveros resaltaron que esta 
afirmación no tiene antecedente alguno, por lo que resulta inaceptable y 
consideraron indispensable que la UIF verifique su información.  
“En relación con, otro, supuesto soborno de 3.4 millones de dólares recibido 
a través de AHMSA, está acreditado que dicho monto obedece a proyectos 
realizados por Lozoya Austin antes de ser servidor público y que fue recibido 
tiempo antes de asumir la Dirección General de Pemex. Ya se ha puesto en 
evidencia que no puede afirmarse delito de corrupción alguno en este caso”, 
detalló la Defensa en una carta a la opinión pública. 
 
Lleva Pemex 6 años en 'quiebra técnica'  
https://www.reforma.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlre
direct=/lleva-pemex-6-anos-en-quiebra-tecnica/ar2645991?v=2 
Pese a promesa de rescatar Pemex, la empresa está en 'quiebra técnica', con 
patrimonio negativo de un billón 895 mil mdp al cierre del 2022. 
 
Exigen a ISSSTE 3 mil mdp en demandas fraudulentas  
https://www.reforma.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlre
direct=/exigen-a-issste-3-mil-mdp-en-demandas-fraudulentas/ar2646007?v=3 
Una red de funcionarios y despachos de abogados es investigada por 
demandas fraudulentas en las que exigen al ISSSTE pagar más de 3 mil 
mdp. 
 
... Y se atora negociación salarial con sindicato petrolero  
https://www.reforma.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlre
direct=/se-atora-negociacion-salarial-con-sindicato-petrolero/ar2646074?v=4 
Negociaciones entre Pemex y sindicato están detenidas, ya que empresa 
propone aumento salarial de 4.2% y trabajadores piden más del 7%. 
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AMLO no respeta reformas electorales que impulsó, opinan 
politólogos  
https://www.eluniversal.com.mx/elecciones/el-ine-y-el-tribunal-quieren-silenciarme-
presidente/ 
El presidente Andrés Manuel López Obrador acusó que el Instituto Nacional 
Electoral (INE) y el Tribunal Electoral (TEPJF) están convertidos en los 
“grandes censores” y quisieran silenciarlo por completo. Ayer en su 
conferencia mañanera, en la nueva sección “No lo digo yo”, la cual busca 
evadir las medidas cautelares ordenadas por el INE para que no se exprese 
sobre el proceso electoral de 2024, el Mandatario aseguró que ya no puede 
hablar de “muchas cosas”. “Ya ven que hay la sección de ‘No lo digo yo’..., no 
lo digo yo porque ya tengo que andar con cuidado, tengo que estar muy 
atento. Ya ahora estoy hablando hasta más despacio que de costumbre, no 
me vaya yo a camucar, y están así INE, Tribunal Electoral, ya quisieran 
silenciarnos por completo. Están convertidos en los grandes censores, ya no 
puedo hablar de muchas cosas”. 
 
Murió el empresario que encaró a la delincuencia; “Si no 
pueden, renuncien”, reclamó a Calderón  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/murio-el-empresario-que-encaro-a-la-
delincuencia-si-no-pueden-renuncien-reclamo-a-calderon 
Alejandro Martí, el empresario que se convirtió en un activista contra la 
inseguridad y la violencia en México, tras el secuestro y asesinato de su hijo 
Fernando Martí Haik, en 2008, falleció ayer a los 73 años. Con el dolor y la 
rabia que la muerte de su hijo provocó, hace 15 años, Alejandro Martí 
pronunció un discurso que caló hondo, aunque no tuvo ningún efecto 
tangible. Frente al entonces presidente Felipe Calderón; el secretario de 
Seguridad Pública, Genaro García Luna (encarcelado en EU); el gabinete y 
gobernadores, en el contexto del Consejo Nacional de Seguridad, dijo: 
“Señores, si piensan que la vara es muy alta, si piensan que es imposible 
hacerlo, si no pueden, renuncien, pero no sigan ocupando las oficinas de 
gobierno, no sigan recibiendo un sueldo por no hacer nada, que eso 
también es corrupción”.  
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Ante la inacción gubernamental, Martí se sumó a otras víctimas en nuestro 
país, lo que derivó en la fundación de la organización ciudadana México SOS, 
que, entre otros logros, colaboró en la instauración del nuevo sistema de 
justicia penal. 
 
Impugnarán la desaparición del tribunal administrativo de 
Oaxaca  
https://www.jornada.com.mx/2023/07/25/estados/025n1est 
Oaxaca. - Ante el cúmulo de inconsistencias e irregularidades en el proceso 
legislativo que eliminó el Tribunal de Justicia Administrativa del Estado de 
Oaxaca (TJAEO) y creó el Tribunal de Justicia Administrativa y Combate a la 
Corrupción del Estado de Oaxaca (TJACCO), a propuesta del gobernador 
morenista Salomón Jara Cruz, magistrados del órgano desaparecido 
anunciaron que interpondrán una demanda de amparo y una controversia 
constitucional para dejar sin efectos la medida y ser restituidos en sus 
cargos. Entre las anomalías destaca que el dictamen de dicho decreto fue 
entregado a los integrantes de la 65 Legislatura sólo cinco minutos antes 
del inicio de la sesión extraordinaria celebrada el pasado sábado. En poco 
más de siete minutos, los diputados avalaron la eliminación del TJAEO, 
cuando la ley estipula un plazo mínimo de 24 horas. 
En una segunda sesión extraordinaria, celebrada sólo tres horas y media 
después de la anterior, Luis Alfonso Silva Romo, presidente de la Junta de 
Coordinación Política, presentó las ternas propuestas para ocupar cargos en 
la Sala Superior y las salas unitarias del TJACCO y el acuerdo fue aprobado. 
 
La inflación sigue a la baja; se ubicó en 4.79% anual  
https://www.jornada.com.mx/2023/07/25/economia/017n1eco 
En la primera quincena de julio de 2023, la inflación general de México 
continuó a la baja y se consolidó por debajo de la barrera de 5 por ciento, 
para llegar a 4.79 por ciento anual, debido a la moderación de los precios de 
las mercancías y transporte y a la caída de los costos de electricidad, gas y 
otros combustibles. De acuerdo con el Índice Nacional de Precios al 
Consumidor (INPC), que calcula el Instituto Nacional de Estadística y 
Geografía (Inegi), el incremento de costos a los ciudadanos se desaceleró a 
un menor ritmo que en lecturas anteriores, por lo que el dato anual fue  
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ligeramente mayor a lo esperado por los analistas económicos que era de 
4.76 por ciento. Asimismo, la inflación general marcó su nivel más bajo 
desde la primera quincena de marzo de 2021, cuando fue de 4.12 por ciento. 
La variación del INPC de México subió 0.29 por ciento en la primera 
quincena de julio respecto a la quincena anterior, gracias a la baja de los 
precios de productos pecuarios (huevo) y energéticos (gas LP). Al alza, 
destacaron los precios de servicios relacionados al turismo (transporte 
aéreo, paquetes turísticos), por su comportamiento estacional durante el 
periodo vacacional de verano. Con este dato, la inflación anual se desaceleró 
por quinta lectura consecutiva, a 4.79 por ciento. 
 
Biden demanda al gobernador de Texas por boyas contra 
migrantes en el Río Bravo  
https://www.milenio.com/internacional/gobierno-federal-eu-demanda-texas-boyas-rio-
bravo 
Washington. - La administración del presidente Joe Biden cumplió su 
amenaza y presentó este lunes una demanda contra el gobernador de 
Texas, Greg Abbott, para que suspenda de manera inmediata el 
emplazamiento de boyas en el río Bravo, en la frontera con México, retire 
aquellas que han sido desplegadas, y deje de interferir en la política 
migratoria del gobierno federal.  
En una demanda ante la Corte del Distrito Oeste de Texas, el Departamento 
de Justicia (DOJ) formalizó la acusación en el sentido de qué las acciones 
del gobernador republicano interfieren con los deberes oficiales de Estados 
Unidos y violan los compromisos internacionales del país, específicamente 
los contraídos con el gobierno mexicano. 
“Sostenemos que Texas ha violado la ley federal al instalar una barrera en el 
río Grande (Bravo) sin obtener la autorización federal requerida. Esta barrera 
flotante plantea amenazas para la navegación y la seguridad pública y 
presenta preocupaciones humanitarias. Además, la presencia de la barrera 
flotante ha provocado protestas diplomáticas por parte de México y corre el 
riesgo de dañar la política exterior de Estados Unidos”. 
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Trascendidos 
 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/bajo-reserva/alguien-esta-obsesionado-con-
xochitl-galvez-en-palacio-nacional/ 
Algo sucede en Palacio Nacional, que no pueden dejar de pensar en Xóchitl 
Gálvez. Nuevamente, el Presidente se refirió a ella, omitiendo su nombre. 
Luego de que el Instituto Nacional Electoral emitió medidas cautelares para 
que el presidente Andrés Manuel López Obrador no se refiera a la senadora 
del PAN y aspirante a la candidatura presidencial, Xóchitl Gálvez, el 
miércoles pasado, en la nueva sección de la “Mañanera, llamada “No lo digo 
yo”, Elizabeth García Vilchis, se refirió a Xóchitl Gálvez como “la señora X”. 
Ayer, el mandatario volvió a hacer referencia a ella, esta vez identificándola 
como “una persona del bloque conservador”. “Acaba de darse a conocer que 
una persona está proponiendo, fíjense lo que propone esta persona del 
grupo, del bloque conservador, que todos los trabajadores, dice, tengan un 
seguro, o sea que ya no haya seguridad pública, seguridad social, que no 
haya ISSSTE, que no haya seguro Social y mucho menos el IMSS Bienestar, 
desaparece todo eso y ella dice que los trabajadores paguen un seguro… se 
equivocó, yo creo que no hizo bien las cuentas, porque, habló de que esa 
persona paga 130 mil mensual por su seguro”.  El pasado viernes, “esa 
persona”, es decir la senadora Gálvez, dijo que habría que estudiar el caso 
de los seguros de gastos médicos para que los funcionarios públicos 
pudieran tener este tipo de servicio, siempre y cuando ellos los pagaran de 
su propio sueldo. Y, agregó que, si el gobierno negociara en paquete, los 
precios podrían ser más bajos que los del mercado. Como ejemplo, dijo que 
ella paga por su seguro 130 mil pesos, pero que, haciendo una negociación 
entre el gobierno y las aseguradoras, un seguro de ese tipo podría costar 
unos 70 mil pesos. ¿Alguien en Palacio Nacional está obsesionado con 
Xóchitl? 
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Templo Mayor  
https://www.reforma.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlre
direct=/templo-mayor-f-bartolome-2023-07-25/op253402?pc=102 
EN LA Cámara de Diputados hay molestia e inconformidad ante la actitud 
indolente del subsecretario Hugo López-Gatell, quien se niega a 
comparecer ante la Comisión de Salud como si no estuviera obligado a 
rendir cuentas de su labor ante el Legislativo. 
 
Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1808 
Que Marcelo Ebrard alista la presentación de su propuesta en materia de 
salud, consistente en un plan universal que dará a conocer el 31 de julio en 
Ciudad de México para después llevarlo a su gira por los estados, como lo 
hizo con su proyecto Ángel. Por cierto, el aspirante reportó gastos por 220 
mil 803 pesos en su quinta semana de recorridos en el proceso del partido, 
del 17 al 23 de julio, tiempo durante el que estuvo en seis entidades. 
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COLUMNAS 
 
 

Héctor de Mauleón 
Las rastreadoras  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/las-rastreadoras/ 
En enero de 2017 un comando arrancó de su propia casa al policía municipal 
de Culiacán, Israel Ruiz Félix. Estaba en compañía de sus padres, su 
hermana y su sobrino. “Si la cosa es conmigo, aquí estoy. A ellos déjenlos”, 
les dijo. Días más tarde otro grupo se llevó, a las puertas de su casa, al policía 
José Antonio Saavedra Ortega. Una semana después el convoy llegó a la 
colonia Tierra Blanca, donde vivía el agente Reyes Yosimar García Cruz. Él 
acababa de comprar unas pizzas para ver una película con su hermano y su 
novia. Hombres armados controlaron la calle: les quitaron los teléfonos al 
empleado de una birriería y a la encargada de una florería. Luego 
irrumpieron en la casa de Reyes Yosimar. 
 
Carlos Marín 
Usurpación de funciones  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/usurpacion-de-
funciones_3 
A pesar de que magistrados y consejeros del Tribunal y el Instituto 
electorales afines a la 4T han impedido aplicar “medidas cautelares” contra 
la intromisión presidencial en las ilegales precampañas, el mandatario 
asume como agravio los tímidos llamados a que se modere, insiste en 
denostar a la Suprema Corte y tergiversa la única responsabilidad que está 
obligado a cumplir. La semana pasada, al comentar que el INE se animó a 
bajar de las redes algunas de sus mañaneras, espetó:  
“Ya es como la Santa Inquisición, ya es (son) el instituto de la censura, el INE, 
el Tribunal y la Suprema Corte del Derecho, que no de la Justicia…”. 
La exageración es obvia, pero lo delicado es que insista en continuar 
interfiriendo en asuntos preelectorales con el declarado propósito de hacer 
algo para lo que no tiene facultad alguna. 
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Joaquín López-Dóriga 
La simulación en los tiempos de la 4T  
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/la-simulacion-en-los-
tiempos-de-la-4t 
Ahora cualquier pendejada oficial la llaman “hecho histórico”. Florestán 
Cuando López Obrador arrasó en las presidenciales de 2018, fue por el vacío 
y crisis de gobierno que vivíamos y por sus promesas de campaña en las que 
garantizaba que resolvería todo al llegar a la Presidencia de la República: 
corrupción, pobreza, empleo, crisis económica, violencia, inseguridad, 
homicidios, desaparecidos, justicia, salud, educación, ciencia y tecnología, 
autosuficiencia alimentaria y energética, gasolina a 10 pesos, electricidad, 
migración, respeto a las instituciones autónomas y electorales, a adversarios 
políticos, críticos, periodistas y medios de información, entre otros capítulos. 
Por eso duplicó su número de electores hasta entonces topados en 15 
millones en 2006, 15 millones en 2012 y 30 millones en 2018. 
Se hizo del control del Congreso y con la colaboración del entonces 
presidente de la Corte, Arturo Zaldívar, del Poder Judicial. 
 
Enrique Quintana 
Discutiendo sobre AMLO: el necesario equilibrio  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2023/07/25/discutiendo-
sobre-amlo-el-necesario-equilibrio/ 
Ayer le comenté en este espacio, que, sin duda, en muchos ámbitos de la 
vida pública hay un fuerte deterioro, como en materia de seguridad, salud, 
educación, entre otros. Es probable que la Encuesta Nacional de Ingreso 
Gasto de los Hogares (ENIGH), que se da a conocer esta semana por parte 
del INEGI, lo refleje. Pero, también le comenté que hay segmentos de la 
población a los que les ha ido bien. O al menos que, en los años posteriores 
a la pandemia, hayan tenido una fuerte recuperación, incluyendo el empleo 
y los salarios. Pues, tanto los apologistas como los detractores del actual 
gobierno quedaron molestos con las anteriores afirmaciones. Los primeros 
no admiten que en temas como la salud haya un claro retroceso. Y siguen 
fantaseando, por ejemplo, con que tendremos un sistema como el de 
Dinamarca. O que somos los medios los que exageramos la problemática 
de seguridad o los que no entendemos los cambios en educación. 
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Raymundo Riva Palacio 
Cómo descarrilar a Xóchitl  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2023/07/25/como-
descarrilar-a-xochitl/ 
El gatillo del presidente Andrés Manuel López Obrador para descarrilar de 
la contienda presidencial a Xóchitl Gálvez, no puede ser mediante un 
discurso incendiario que la ponga en la mira del crimen organizado –como 
se argumentó ayer en este espacio– o generarle un clima de animadversión 
con sus acusaciones recurrentes y falsas de que quiere cancelar los 
programas sociales, que pudiera, en el México profundo de pobreza y 
desesperación, animar a que la linchen en una de sus visitas y todo quede 
en fuente ovejuna. El gatillo de López Obrador debe ser político y jurídico, 
donde tiene todas para ganar. López Obrador ha lanzado una embestida 
masiva y lanzado a su división Panzer a atacar por todos lados a Gálvez para 
neutralizarla y descarrilarla de una campaña presidencial que, gracias a su 
espontaneidad, despertó interés y, para la oposición, una esperanza de que 
Morena, con Claudia Sheinbaum o con cualquier candidato impuesto en 
Palacio Nacional, puede ser vulnerable.  
 
Darío Celis 
ONG’s bloquean inversión de 4,500 mdd  
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2023/7/25/ongs-bloquean-inversion-de-4500-
mdd-524828.html 
EN EL SEXENIO de Enrique Peña Nieto, la CFE promovió una veintena de 
gasoductos que sumaron más de siete mil kilómetros a lo largo del país. 
Se celebraba en consenso que, además de las inversiones y desarrollo que 
traerían, con el uso de gas natural se reducirían significativamente las 
emisiones de CO2 y gases de efecto invernadero. 
Fue por eso que algunos de esos gasoductos enfrentaron problemas, como 
liberar derechos de vía, extorsiones económicas y otros hallazgos 
arqueológicos, pero nunca la feroz oposición de grupos ambientales. 
Curiosamente, ahora que el gobierno de Andrés Manuel López Obrador y TC 
Energía, que preside Jennifer Pierce decidieron completar esa red para 
llevar gas al sureste mexicano, saltaron las Organizaciones no 
Gubernamentales (ONG’s). 
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Julio Hernández López 
Astillero  
https://www.jornada.com.mx/2023/07/25/opinion/008o1pol 
La base social conservadora (esencialmente las estructuras de la Iglesia 
católica y la ultraderecha nucleada en diversas organizaciones no 
partidistas) está organizándose ante la perspectiva, que consideran 
absolutamente viable, de que Eduardo Verástegui acepte postularse como 
candidato presidencial independiente, impulsado por las fuerzas nacionales 
mencionadas en el paréntesis inicial pero, sobre todo, por los factores 
trasnacionales expansivos del voxismo y el trumpismo. 
Un punto importante de la detonación de esa probable candidatura será el 
estreno de la película Sound of freedom, de la que Verástegui es productor, 
el último día de este mes en la cadena de exhibición Cinépolis. Amplios 
grupos impulsores de la candidatura presidencial cristera se organizan para 
asistir solidaria y significativamente a las funciones de cine. 
 
Enrique Galván Ochoa 
Dinero  
https://www.jornada.com.mx/2023/07/25/opinion/006o1eco 
Mientras en el terreno político se advierte un ambiente cada día más 
enrarecido por los encontronazos entre los actores, y sus seguidores, con la 
mira puesta en la elección presidencial del próximo año, la economía resiste 
y sigue mostrando indicadores optimistas. Probablemente es señal de que 
no existe una crisis política real, lo que ocurre en los medios y en las redes 
sociales son expresiones de un país que sigue aprendiendo democracia. No 
es sólo el superpeso, también es el desinflamiento de la inflación. La meta 
del Banco de México, es decir, lo ideal, es alcanzar 3 por ciento. Va 
acercándose. La tasa de inflación interanual bajó a 4.79 por ciento en la 
primera mitad de julio, el menor nivel desde marzo de 2021. El mes pasado 
los miembros de la Junta de Gobierno del Banco de México tomaron la 
decisión unánime de mantener sin cambios la tasa de interés de referencia, 
todavía muy alta, por segunda vez consecutiva, y dijeron que podrían 
necesitar ver que la inflación se siga desplazando hacia su meta. El subsidio 
a la gasolina y el diésel sigue siendo un factor central. 
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Procuraduría Agraria 
 
 

Eduardo González 
Más 'corcholatas' para Pachuca  
https://www.milenio.com/opinion/eduardo-gonzalez/intelecto-opuesto/mas-corcholatas-
para-pachuca 
La contienda de personajes políticos que podrían contender en la elección 
de 2024 para la presidencia municipal de Pachuca cada vez tiene a más 
participantes. Y es que ya no es prudente ser paciente y esperar los tiempos 
en el contexto que vive el país; es decir, ya no son los tiempos del tapado, ni 
del candidato o candidata sorpresa. Quienes no se asomen, quienes se 
queden sentados, esperando a que el líder o el gobernante en turno les diga 
qué hacer, pueden terminar siendo una pésima opción política para la 
gente, ya pasó en la anterior elección para la Casa Rule. Por eso hoy vemos 
a perfiles para Pachuca que están alzando la mano y la voz, están en los 
eventos, hablan de la ciudad, de sus principales necesidades y que la gente 
ya quiere ver presentando las propuestas para mejorar a la capital. 
En días pasados el Procurador Agrario, Andrés Velázquez fue respaldado 
por toda la plana mayor de la administración estatal, siendo una de las 
cartas más fuertes para 2024; a ellos se suman los que ya estaban en la lista, 
el secretario de Gobierno, Guillermo Olivares, el secretario de Planeación, 
Miguel Tello, la directora del Instituto de Adultos Mayores, Selene Apodaca, 
la secretaria de Cultura, Tania Meza. 
 
Procurador Agrario Hidalgo, menciona parte de los alcances 
que se han realizado hasta el momento – Video  
https://www.youtube.com/watch?v=rfU-6BauM-c 
Hidalgo. - Lic. Andrés Velázquez Vázquez, Procurador Agrario Hidalgo, en 
entrevista menciona parte de los alcances que se han realizado hasta el 
momento. 
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LAS TIERRAS EJIDALES SE TRABAJAN Y PROTEGEN DE LOS 
ESPECULADORES: VERÓNICA CAMINO FARJAT  
https://diariodelapeninsula.com/las-tierras-ejidales-se-trabajan-y-protegen-de-los-
especuladores-veronica-camino-farjat/ 
Yucatán, Mérida. - La senadora de Morena por Yucatán, Verónica Camino 
Farjat, llamó a los ejidatarios de Chocholá a trabajar en los cultivos, a 
proteger sus tierras de los especuladores y cuidar el medio ambiente, 
porque en ese pedazo de Yucatán se encuentra el futuro de sus familias. 
Al reunirse con más de 300 hombres y mujeres del campo de este 
municipio, Verónica Camino, explicó el proceso que deben realizar ante la 
Procuraduría Agraria para certificar la propiedad de sus tierras, y con ello 
acceder a los programas que promueve el gobierno federal. 
“Para poder recibir los programas como sembrando vida, de construcción 
de pie de casa, baños y producción para el bienestar, se requiere contar con 
el documento que certifica la propiedad plena como posesionario”, precisó. 
En la reunión, los ejidatarios solicitaron a la legisladora federal gestionar 
reuniones ante las instancias federales, la Procuraduría Agraria y la 
Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales, para atender temas 
relacionado con la delimitación del uso de la tierra. 
En ese punto, la senadora de Morena puntualizó: “las tierras se cultivan, no 
se venden porque es una responsabilidad y un compromiso cuidar, para su 
futuro, ese cachito de Yucatán que debe servir para producir”. 
 
Navojoa: "No queremos donar terreno al gobierno" denuncian 
ejidatarios  
https://www.meganoticias.mx/obregon-navojoa/noticia/navojoa-no-queremos-donar-
terreno-al-gobierno-denuncian-ejidatarios/443879 
Sinaloa. - Denuncian a comisario ejidal de comunidad Joaquín Amaro por 
corrupción. Un grupo de ejidatarios de la comunidad rural del municipio de 
Navojoa Joaquín Amaro denunciaron ante la Procuraduría Agraria, actos 
deshonestos por parte del comisariado ejidal, presuntamente está donando 
500 hectáreas al gobierno federal, lo cual la mayoría de los 116 ejidatarios 
están en desacuerdo, supuestamente los terrenos serán para un programa 
de paneles solares del presidente de la República Andrés Manuel López 
Obrador, además de otras irregularidades como: 
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-Venta de dos tractores del año, con un valor total de casi tres millones de 
pesos 
- Venta de concesión de pozos del grupo 15 de Julio 
- Rifa de un carro de su propiedad con un valor de boleto de 200 que nunca 
se realizó, ni reembolso. 
- Abuso de autoridad, incauta tierras por problemas personales. 
 
Buscan fortalecer equidad de género y derechos agrarios de las 
mujeres en Sabanillas  
https://suracapulco.mx/impreso/4/buscan-fortalecer-equidad-de-genero-y-derechos-
agrarios-de-las-mujeres-en-sabanillas/ 
Guerrero. - a Secretaría de la Mujer (Semujer) y Promotores de la 
Autogestión para el Desarrollo Social (PADS) tomaron protesta a una 
comisión de ocho mujeres agraristas en el ejido de Sabanillas, de Acapulco, 
para gestionar un pliego de propuestas de fortalecimiento de la equidad de 
género y los derechos agrarios en el plano de lo familiar y comunitario. 
Lo anterior, en el segundo taller comunitario dentro del Programa para el 
Adelanto, bienestar e igualdad de las mujeres que impulsan en la entidad, 
donde acudieron con 150 mujeres y hombres en la convocatoria del 
Comisariado Ejidal. En un boletín, PADS informó que, para el segundo tema 
de su programa, las participantes revisaron en tres mesas los problemas que 
obstruyen el acceso de las mujeres a la tierra, los programas productivos y 
la toma de decisiones en la comunidad, para generar propuestas que 
reviertan la brecha de desigualdad en materia de derechos agrarios, en un 
plazo de cinco años. Indicó que las mujeres ejidatarias apenas son el 30 por 
ciento del total de registros de tenencia de la tierra 
En el panel funcionarios de la Semujer, la Procuraduría Agraria y el Registro 
Agrario Nacional (RAN) explicaron los programas que vienen aplicando, las 
nuevas reformas a la Ley Agraria que permiten la paridad de género en la 
integración de los órganos de representación ejidal, la prioridad que tienen 
las esposas y concubinas en la sucesión del derecho a la tierra una vez que 
fallece el padre de familia, y la posibilidad de creación de la Unidad Agrícola 
Industrial de la Mujer (UAIM) en ejidos y comunidades. 
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Pronunciamiento: Encuentro de Pueblos contra el 
Extractivismo  
https://www.educaoaxaca.org/pronunciamiento-encuentro-de-pueblos-contra-el-
extractivismo/ 
Oaxaca. - Desde hace siete años las comunidades y organizaciones de 
Oaxaca reivindicamos este 22 de julio como Día Estatal de Rebeldía contra 
la Minería, esto en el contexto del Día Mundial Contra la Mega Minería que 
se conmemora cada 22 de julio en varios países de América Latina, como 
Perú, Ecuador, Argentina y México. Nos une la defensa de los territorios y 
bienes comunes en contra del extractivismo. No hemos caído en el falso 
discurso del progreso y el desarrollo, con el que han engañado a nuestras 
comunidades para saquear nuestras riquezas, la minería es solo una 
expresión del actual modelo extractivista que enfrentan las comunidades 
de Oaxaca. En Oaxaca se encuentran vigentes 294 concesiones mineras. De 
éstas, se tienen registrados 45 proyectos mineros: 36 se encuentran en 
etapa de exploración, 2 se encuentran en etapa de desarrollo (Trinidad Norte 
y Monte Albán I), 3 en etapa de explotación comercial (San José, Alta Gracia 
y El Águila) y 4 en etapa de postergación (Yolanda, Cobre Grande, Santa 
María Ecatepec, El Tejón). En Guerrero, las comunidades indígenas están 
expuestas a proyectos mineros que han devastado regiones completas, 
como la mina a cielo abierto en Carrizalillo. La destrucción, la contaminación 
y la enfermedad en Carrizalillo fueron una muestra de las graves 
afectaciones para que la comunidad me’phaa San Miguel del Progreso, 
municipio de Malinaltepec, haya resistido desde 2011 contra proyectos 
mineros en la región de La Montaña, donde se ha fortalecido la organización 
con la creación del Consejo de Autoridades Agrarias en Defensas del 
territorio de la Montaña Costa Chica de Guerrero. Este consejo se amparó 
contra las concesiones mineras y contra la Ley Minera que no contemplaba 
la autodeterminación indígena. Aunque ganaron los amparos, a la fecha el 
gobierno sigue violando sus derechos. El Frente No a la Minería, Por un 
Futuro de Todas y Todos está en pie de lucha. El proyecto minero está a 500 
metros de la comunidad de Monte del Toro, sede del encuentro.  
 
 
 

https://www.educaoaxaca.org/pronunciamiento-encuentro-de-pueblos-contra-el-extractivismo/
https://www.educaoaxaca.org/pronunciamiento-encuentro-de-pueblos-contra-el-extractivismo/


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
Monte del Toro ha sido presionado en los últimos meses por parte de la 
Procuraduría Agraria y la empresa minera para dividir el ejido. Monte del 
Toro no permitirá ninguna división que ponga en riesgo la integridad de su 
territorio. 
 
Bienestar se quedará sin oficinas  
https://www.elsoldesanjuandelrio.com.mx/local/bienestar-se-quedara-sin-oficinas-
10426511.html 
Querétaro. - El director regional de los programas para el desarrollo de la 
Secretaría de Bienestar, Humberto Segura Barrios, refirió que, en el caso de 
concretarse la Casa del Vino y el Queso en el municipio de San Juan del Río, 
no tendrán de otra, más que a las plazas públicas se vayan a brindar 
atención a la ciudadanía las distintas áreas del gobierno federal. 
Dijo que el Centro Integrador Bienestar, apenas cumplirá un año de haber 
sido instalado en el Centro Histórico y Cultural ubicado en la zona céntrica 
de la ciudad y ya se tiene contemplado que en este lugar se instare un 
espacio público del gobierno municipal, el cual consideró que es de menor 
beneficio e impacto para la ciudadanía, comparativamente con las 
actividades que realiza Bienestar. Finalmente dijo que, en este lugar, se 
encuentra brindando atención, el INEA, Inapam, el Registro Agrario 
Nacional (RAN), la Procuraduría Agraria (PA), entre otros más, con la 
intención de facilitar a la ciudadanía los trámites. 
 
Dan taller para reconocer derechos agrarios de mujeres en San 
Marcos  
https://www.elfarodelacostachica.com.mx/2023/07/dan-taller-para-reconocer-derechos-
agrarios-de-mujeres-en-san-marcos/ 
Guerrero. - Con el objetivo de seguir promoviendo el derecho de posesión 
de las tierras a mujeres rurales de la comunidad de Las Vigas, se realizó el 
Taller Comunitario, en donde se identificaron las problemáticas que 
enfrentan las mujeres para acceder a la titularidad de la tierra.  
En representación de la secretaria de la Mujer, Violeta Pino Girón, asistió la 
delegada Regional de la Secretaría de la Mujer en la Costa Chica, Alma Delia 
Félix Zacarías.  
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La delegada abordó la problemática de género que presenta la comunidad, 
en donde compartió información sobre los programas y proyectos que 
realiza la Semujer, para que las mujeres puedan encontrar 
acompañamiento psicológico y jurídico en los temas de Violencia que se les 
permita acceder a una propiedad de tierra, como lo marca la ley Agraria, con 
todos los derechos para poder obtenerla. Asistieron por parte del 
ayuntamiento de San Marcos, representación del alcalde, Tomás Hernández 
Palma, asistió del área de la Dirección de la Mujer; Saúl Balbuena Valente; 
así como Carlos Solís e Isabel López, ambos visitadores de la Procuraduría 
Agraria de Ometepec quienes compartieron información y programas para 
atender a las dificultades que se presentan para ser sucesoras de propiedad 
en la herencia familiar, que favorece en ocasiones solo a los hombres. 
 
Posponen Asamblea Del Ejido Melchor Ocampo, Por Falta De 
Quórum En Lázaro Cárdenas  
https://www.timonel.mx/2023/07/24/posponen-asamblea-del-ejido-melchor-ocampo-por-
falta-de-quorum-en-lazaro-cardenas/ 
Michoacán. - La asamblea de ejidatarios de Lázaro Cárdenas que se convocó 
para este lunes 24 de julio en la que se elegiría a los integrantes de la mesa 
directiva ejidal Melchor Ocampo, la asistencia tras acreditar los derechos 
ejidales de más de 573 campesinos, se pospuso por falta de quórum de 
asistencias necesarias, no se completó el 50 por ciento más uno de acuerdo 
a las firmas de asistencia. Los ejidatarios dieron muestra de conformidad 
con la realización de esta asamblea, señalaron que el Comisariado Ejidal 
Suplente, Samuel Portillo Sánchez, durante su lucha de transformar y 
cambiar la actitud del núcleo ejidal en favor de los campesinos, que ya están 
hartos de que solo sea un pequeño grupo que siempre manipula y pone a 
su antojo a representantes en el Ejido y solo favorecen algunas personas. 
Samuel Portillo Sánchez, expresó que 573 es el padrón del cual solo 
asistieron 213, no hubo quórum legal y se levantó el acta no verificación y se 
lanza segunda convocatoria para el domingo 6 de agosto a las 10 am en casa 
ejidal tal como lo marca la ley agraria que por tratarse de una segunda 
convocatoria con los ejidatarios que asistan, dijo que el presídium estuvo 
presente el Licenciado Octavio Rojas Vargas, Director de Apoyo Social 
Agrario, el Licenciado Efraín Vázquez Chávez, Jefe del Departamento  
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Adscrito a la Dirección General de Organización Agraria, de la Procuraduría 
Agraria, La Licenciada Olivia Delgado Batmiur y Licenciado Edgar Ulises 
Núñez Lorenzano, Actuarios del Tribunal Unitario Agrario 52 de Zihuatanejo, 
Guerrero. 
 
 

Sector Agrario 
 
 

Listo el tramo 4 para inicio de pruebas dinámicas del Tren Maya: 
Javier May  
https://www.gob.mx/fonatur/prensa/listo-el-tramo-4-para-inicio-de-pruebas-dinamicas-
del-tren-maya-javier-may 
En el tramo 4 del Tren Maya, de Izamal a Cancún, ya hay 368 km lineales de 
vía terminada y está listo el trayecto necesario para que, en su momento, 
inicien las pruebas dinámicas del primer tren, informó el director general 
del Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur), Javier May Rodríguez.  
En tanto, en el taller y cochera de Cancún avanzan conforme a programa las 
pruebas estáticas, relacionadas con el sistema eléctrico y la conectividad 
entre los cuatro vagones en cuanto a datos, red y señalamientos, explicó 
durante la conferencia de prensa del presidente Andrés Manuel López 
Obrador. Preciso que el tramo 4 mide 239 km de vía doble, por lo que, en 
realidad, se construye una longitud total de 478 km, de los cuales registra 
368 km lineales de vía terminada. 
 
Caso de ejidatarios de Palma Sola llega a "La mañanera"; se 
contactarán con ellos  
https://diariodelistmo.com/coatzacoalcos/caso-de-ejidatarios-de-palma-sola-llega-a-la-
mananera/50411375 
Veracruz. - Fue el pasado 21 de junio cuando ejidatarios de terrenos de 
Palma Sola, visitaron las instalaciones del corporativo Imagen del Golfo para 
dar a conocer su inconformidad ya que los terrenos expropiados desde 1975 
no han sido liquidados en su totalidad, tema que llegó a odios del presidente 
Andrés Manuel López Obrador.  
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Fue esta mañana cuando la corresponsal de Imagen del Golfo, le externó 
que dichos ejidatarios pese a los reclamos que han realizado a lo largo de 
los 48 años no le han dado cumplimiento al pago faltante, además que 
Sedatu no se ha puesto en contacto con ellos como se aseguró que se haría.  
Ante esto, el mandatario aceptó que los datos de Enrique Gómez, 
presidente del comisariado ejidal y del ejidatario Rodolfo Mota se han 
entregados a Jesús Ramírez, vocero del Gobierno de la Republica para que 
la autoridad competente se ponga en contacto con ellos. 
 
Gonzalo Gabriel Estrada Cervantes 
Hablemos de la cuarta  
https://www.lunanoticias.com/2023/07/hablemos-de-la-cuarta.html 
Mencionar la cuarta nos remite a aquellas épocas de nuestra primera edad 
en que, por carecer de una regla métrica, mediamos a cuartas con nuestras 
manos; nos remite también a una de las cuatro partes iguales en que se 
divide un todo. Y en otras acepciones, la cuarta, es un látigo corto para las 
caballerías. En el México político de hoy, la cuarta, la cuarta transformación 
es una serie de cambios constitucionales y de políticas públicas 
encaminadas a lograr un estado de bienestar, entendido en términos 
generales como el ofrecer protección a todas las personas que puedan 
encontrarse en una situación de dificultad económica y social en una época 
en un determinado país. En renglones relacionados con la salud, cultura, 
educación y servicios públicos, entre otros. En resumen, la cuarta 
transformación y el estado de bienestar, significan el logro de una seguridad 
social para todos los ciudadanos y no solo para algunos, tanto en las 
ciudades como en el campo. En estos dos grandes espacios donde se 
desarrolla la vida de millones de mexicanos, es de destacar también la 
importancia histórica y socioeconómica de los campesinos y campesinas, 
hombres y mujeres rurales e indígenas, o para entenderlo más claramente: 
ejidatarios y comuneros que se desarrollan en la propiedad social integrada 
por los más de 32 mil ejidos y comunidades en todo el país.  
Si bien estamos observando un proceso de feminización en el campo 
mexicano (generalmente por mujeres que acceden a los derechos agrarios 
por sucesión), también lo es, que nos estamos encontrando con una cuarta 
generación de sujetos agrarios que nos demanda hacer un análisis  

https://www.lunanoticias.com/2023/07/hablemos-de-la-cuarta.html


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
profundo de su rol en los ejidos y comunidades del país; la percepción y 
expectativas que tienen de vivir en el medio rural, porque podemos 
encontrarnos con un despoblamiento y abandono de las actividades 
primarias como el caso de las 2 941 005 hectáreas, de las 26 104 423 
hectáreas de la superficie agrícola total del país, (CA-2022 INEGI), por 
ejemplo. Es menester saber las necesidades más apremiantes y 
expectativas de los núcleos agrarios del país, toda vez que su papel es 
fundamental tanto en el tema medioambiental como en el de la seguridad 
alimentaria. 
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Consultar fechas anteriores 
Dirección Operativa de Comunicación Social 

http://www.pa.gob.mx/web2/Noticias/atras.html

